

Entrevista a Ángel Elías, profesor titular de la UPV/EHU

1. Eres una de las personas promotoras de la Iniciativa Legislativa Popular para una Renta Básica Incondicional en la Comunidad Autónoma del País Vasco, ¿qué alcance tiene y cuál es la relación con el Observatorio ToShare?

Hace varios años que la Renta Básica Incondicional (RBI) se viene planteando como una propuesta económica alternativa, capaz de combatir la pobreza y garantizar el derecho universal a unas condiciones de vida dignas, siendo especialmente destacable la Resolución del 23 de enero de 2018 de la Asamblea del Consejo de Europa, donde se pide a los 47 Estados europeos que promuevan actuaciones que permitan conocer las consecuencias que tendría la aplicación de una RBI. Sin embargo, ha sido en este último periodo de la pandemia de la COVID-19 cuando se ha incrementado exponencialmente el interés social por esta medida, habiendo quedado de manifiesto la necesidad de contar con un ingreso garantizado independientemente de las inestabilidades o turbulencias macroeconómicas, tal y como lo plantean la ONU, el Papa Francisco en su último libro *Soñemos Juntos. El camino a un futuro mejor* o, entre nosotras/os, 35 prestigiosos/as investigadoras vascas en el *Libro Blanco de la COVID-19* y 764 investigadoras/es y profesoras/es del ámbito académico, universitario y de centros de investigación del País Vasco, al que se han sumado otras 3213 personas y 191 Organizaciones vascas, en el *Manifiesto por una Economía Ecológica en la Euskal Herria Post Covid19*. También está en marcha una Iniciativa Ciudadana Europea que está recogiendo firmas por la implantación de una RBI en los países miembros de la Unión Europea.

Con esta Iniciativa Legislativa Popular (ILP) reclamamos en Euskadi una RBI como prestación individual, universal e incondicional en cuantía superior al umbral de la pobreza, lo que se concreta en que todas las personas que lleven 3 meses residiendo en Euskadi y hayan cumplido 18 años percibirán 900 euros mensuales, mientras quienes tengan 14 o más años cobrarán 450 euros al mes y las/os menores de dicha edad 270 euros mensuales. Ello supondrá una gran herramienta en la generación de oportunidades para el desarrollo de los proyectos vitales de las personas, así como en el cumplimiento de muchos derechos humanos hoy vulnerados y en el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030 de Naciones Unidas (ODS).

Esta iniciativa legislativa para implementar una RBI es muy cercana a quienes participamos en el Observatorio ToShare. Recordemos que en estos dos últimos años hemos organizado sendos talleres sobre la RBI, que nos han permitido conocer y profundizar sobre este importante instrumento. Igualmente, en la pestaña "Documentos interesantes" de la web del Observatorio, aparecen muchas publicaciones relacionadas con esta temática.

2. ¿Cuáles son los pasos inmediatos de esta ILP?

El primero y principal es reunir las 10.000 firmas necesarias para antes del 7 de enero de 2022. Creo que es fundamental conseguir el mayor número posible, porque esto dará mucha más fuerza a esta ILP en el momento de defenderla ante el Parlamento Vasco, que sería el siguiente paso, tras lo cual serán los grupos parlamentarios quienes decidirán si lo apoyan y aprueban la correspondiente ley. Por ello, lo prioritario ahora es dar a conocer y divulgar esta ILP, por lo que invito a entrar en la web www.rentabasica.eus y apoyarla, para lo que es suficiente con clicar aquí mismo en [firma](#) y rellenar los datos personales.

3. ¿Qué destacarías de esta ILP?

Lo primero que es la expresión de una demanda social en unos momentos de incertidumbre y de dificultad, reflejando el compromiso de muchas personas y agentes sociales. También quiero resaltar que la RBI exige cambios culturales profundos y, uno de ellos, es entenderla precisamente como inversión y no como gasto. Cuando invertimos en sanidad o en educación, nadie cuestiona el "gasto" realizado (menos aún, cuando la pandemia nos ha enseñado la importancia que estas inversiones conllevan) y, sin embargo, cuando hablamos de RBI lo primero que se pregunta es "y eso ¿cuánto costaría?". Es momento de cambiar la pregunta y hablar de inversión. Esta inversión afectaría a muchas facetas de nuestras vidas, pero, si nos centramos en lo económico, la RBI conlleva no un gasto que se evapora, sino una parte de la riqueza que se reparte y, de esa forma, potencia el papel de cada ciudadana/o y de la propia comunidad.

Por otra parte esta ILP es clave para avanzar en los ODS, ya que es un instrumento que permite materialmente poner fin a la pobreza (1º ODS), acabar con el hambre (2º ODS), generar salud y bienestar (3º ODS), disponer de tiempo para conseguir una educación de calidad (4º

ODS), avanzar en la igualdad de género (5° ODS), acceder a energía asequible y no contaminante (7° ODS), empoderar para obtener un trabajo decente y contribuir al crecimiento económico (8° ODS), repartir la riqueza y conseguir reducir las desigualdades (10° ODS), favorecer ciudades y comunidades sostenibles (11° ODS), alinearse con una producción y consumo responsables (12° ODS), sumarse a un estilo de vida respetuoso con el medio ambiente (13° ODS), generar condiciones materiales que permitan la paz, la justicia y unas instituciones sólidas (16° ODS), así como tejer redes y alianzas para lograrlo (17° ODS).

4. Igualmente eres el coordinador del Proyecto de investigación *Gaztebi*. ¿De qué va este proyecto?

El proyecto *GAZTEBI* "Gazte Basic Income", forma parte del Proyecto Estratégico 18/10 de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV/EHU) y está siendo investigado a través de un equipo multidisciplinar de la propia UPV/EHU.

El objetivo principal del proyecto es analizar cómo la implantación de una RBI podría afectar al alumnado de la UPV/EHU, desde un punto de vista tanto económico como social, psicológico, relacional, etc. Para ello, queremos conocer las visiones que tiene el alumnado de la UPV/EHU acerca de sus necesidades actuales y sus perspectivas de futuro, así como sus opiniones sobre lo que una RBI les podría aportar y cómo afrontarían su proyecto vital en caso de contar con esta herramienta.

Los objetivos tratarán de ser respondidos a través de una parte teórica y una práctica. En la parte teórica estamos realizando un análisis amplio de la juventud vasca actual. En la realización de la parte práctica examinaremos, tanto a través de una encuesta cuantitativa como de talleres de profundización, si una RBI puede dotar a la juventud de la seguridad financiera suficiente para que, con unos ingresos fijos mensuales que garanticen sus necesidades básicas, avancen en su desarrollo personal libremente, sin depender de un salario procedente de un trabajo por cuenta ajena. También trataremos de analizar cómo cree la juventud vasca que una RBI podría ayudar a afrontar los retos que como sociedad tenemos en el siglo XXI. Para ello estudiaremos si la juventud entiende que la RBI está correctamente alineada con los objetivos dirigidos a afrontar, entre otros, la crisis ecológica, la crisis de cuidados o la reducción de las grandes desigualdades.

5. ¿Contáis con la colaboración de organismo públicos y organizaciones representativas de la sociedad vasca?

En esta investigación esa colaboración es fundamental y, por ello, ya han sido realizadas diversas reuniones con el director y personas técnicas de los 4 Centros de Empleo de la UPV/EHU, con la Fundación Novia Salcedo, con la Confederación de Cooperativas Konfekoop, con los sindicatos LAB y UGT (estamos a la espera de tenerlas con ELA y CCOO), con la patronal vasca Confebask, con la Agencia de voluntariado Bolunta, con la red del tercer sector Sareen Sarea, con el Consejo Vasco de la Juventud, así como con la Dirección de Juventud del Gobierno Vasco. Ello nos está permitiendo observar qué acompañamiento se puede ofrecer desde el ámbito público para un uso del tiempo más acorde con las necesidades de la juventud, qué consecuencias puede tener la implantación de una RBI en los diversos aspectos del empleo (condiciones laborales, reducción de jornada, incremento de la productividad y la calidad del servicio...) y enriquecer la encuesta que hemos planteado. Pero, sin duda, lo más importante es la participación de la juventud, a cuyo fin está siendo muy importante el apoyo que venimos recibiendo de los centros de la UPV/EHU.

Finalmente, creo que este proyecto *Gaztebi* llega en un momento adecuado, cuando el interés social de la RBI está en aumento y su viabilidad y deseabilidad se debate con asiduidad tanto en ámbitos académicos como políticos y, también, en los propios del activismo social. De ahí que el proyecto tenga un carácter estratégico, de acuerdo a la misión y visión de la UPV/EHU, totalmente alineado con el avance en la consecución de los ODS de la ONU, que permitirá conocer la opinión y dar protagonismo al alumnado de la UPV/EHU.